
стенограмма.doc   08.10.2020 15:47:09 

С Т Е Н О Г Р А М М А 
 

заседания Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности на тему 
"Перспективы развития Всероссийского детско-юношеского военно-патриотического 

общественного движения "ЮНАРМИЯ" 
 

6 октября 2020 года 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Уважаемые коллеги! Начинаем проведение заседания Комитета Совета Федерации 

по обороне и безопасности на тему "Перспективы развития Всероссийского детско-
юношеского военно-патриотического общественного движения "ЮНАРМИЯ". Как вам 
известно, проведение этого заседания планировалось на май текущего года на базе 
Быковской средней школы города Подольска, в которой благодаря педагогическому 
коллективу сложилась системная и эффективная работа с юнармейцами, дающая 
добротные результаты. Однако в связи со сложившейся ситуацией с коронавирусной 
инфекцией заседание комитета было перенесено на осеннюю сессию и проводится сегодня 
на площадке Совета Федерации. 

На заседании комитета приглашены и присутствуют наши коллеги – сенаторы, 
представляющие другие комитеты Совета Федерации, а также представители Министерства 
обороны Российской Федерации, Главного штаба общественного движения "ЮНАРМИЯ" 
города Москвы, Московской, Калужской, Тульской и Ярославской областей. Подробный 
список в раздаточных материалах имеется, поэтому разрешите мне персонально не 
представлять каждую кандидатуры. Если кому-то доверено выступить или кто-то потом 
хочет выступить, прошу представляться, мы будем знать, кто и чего докладывает. 

Предлагаю следующий регламент работы: вступительное слово – до пяти минут, 
доклады – до 10 минут, выступления – до пяти минут. Совещание предлагаю провести без 
перерыва и завершить его в 12 часов 00 минут. Возражения есть? 

Пожалуйста, приступаем к работе. 
Коллеги! Органами государственной власти совместно с общественными 

объединениями продолжается работа по совершенствованию системы патриотического 
воспитания молодежи. При этом особое внимание уделяется ведущему военно-
патриотическом молодежному общественному движению "ЮНАРМИЯ", насчитывающему в 
своих рядах более 700 тысяч участников, объединенных общей идеей патриотизма и 
желанием служить Отечеству. Без малейшего преувеличения можно сказать, что 
сегодняшнее движение реализует важную государственную задачу в области военно-
патриотического воспитания молодежи. 

В декабре 2018 года Министр обороны Российской Федерации Сергей Кужугетович 
Шойгу обратился в Совет Федерации с предложением о совместной деятельности Совета 
Федерации и Минобороны России по созданию сенаторами юнармейских отрядов и 
организации военно-патриотической работы в школах, в которых они в свое время 
проходили обучение. 

В соответствии с поручением Валентины Ивановны Матвиенко, которая поддержала 
начинания Министра обороны, члены нашего комитета разработали "дорожную карту" и 
совместно с сенаторами других комитетов приступили к реализации этой инициативы. По 
имеющейся у нас информации, сегодня подавляющее большинство сенаторов принимает 
активное участие в развитии движения "ЮНАРМИЯ", используя при этом различные формы 
и методы работы. 

Хочу отметить, что при активном участии сенаторов заметно возросло число 
участников и количество юнармейских отрядов. Сенаторы совместно с руководством своих 
субъектов, представителями заинтересованных ведомств и общественности принимают 
активное участие в мероприятиях "ЮНАРМИИ". Проводимые мероприятия приобрели 
различные формы и названия и заметно повысили их эффективность.  

Можно привести примеры безвозмездной помощи, оказанной юнармейцам 
сенаторами лично и путем спонсорской поддержки. Однако имеют место проблемы и 
прежде всего в приобретении для юнармейцев военной формы, в предоставлении 
муниципальным образовательным… помещений для оборудования местных штабов и 
юнармейских комнат и другие. 

По нашему мнению, для совершенствования юнармейского движения необходимо, 
во-первых, рассмотреть возможность выработки непротиворечащих действующему 
законодательству форм бюджетной поддержки юнармейского движения и стимулирование 
спонсорства.  
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Во-вторых, добиться решения вопроса обеспечения юнармейцев форменной 
одеждой. 

Убежден, что совместная инициатива Совета Федерации и Минобороны России 
придала новый импульс развитию системы военно-патриотического воспитания молодежи. 
Эту работу, безусловно, следует продолжить. 

Итак, приступаем к обсуждению. 
Слово для доклада предоставляется заместителю Министра обороны Российской 

Федерации – начальнику Главного военно-политического управления Вооруженных Сил 
Российской Федерации генерал-полковнику Картаполову Андрею Валериевичу. 

Пожалуйста, Андрей Валериевич. 
А.В. КАРТАПОЛОВ 
Уважаемый Виктор Николаевич, уважаемые товарищи! Обсуждение в станах Совета 

Федерации актуальных вопросов совершенствования системы военно-патриотического 
воспитания молодежи и развития юнармейского движение приобрело уже хороший 
системный и традиционный характер. 

Министерство обороны продолжает осуществлять на системной основе 
целенаправленную работу с детьми и подростками, не ограничивая эту деятельность сугубо 
ведомственными задачами. Центром этой работы (я бы слайд № 2 попросил поставить) в 
министерстве выступает Главное военно-политическое управление. 

Виктор Николаевич уже напомнил нам, что Министр обороны Российской 
Федерации, генерал армии Сергей Кужугетович Шойгу, выступая 25 марта этого года на 
"правительственном часе", подчеркнул необходимость консолидации усилий органов 
военного управления и органов власти от самых высших до регионов и муниципалитетов по 
развитию организационной и ресурсной базы юнармейского движения. 

св 
Напомню, большинство сенаторов поддержали нашу инициативу по созданию 

юнармейских отрядов. Мы благодарны за активное участие в этой работе Председателю 
Совета Федерации Валентине Ивановне Матвиенко, ее заместителю Воробьёву Юрию 
Леонидовичу, председателю Комитета по обороне и безопасности Виктору Николаевичу 
Бондареву, сенаторам Аренину, Жамсуеву, Исакову, Пономаренко, Ракитину, Семёнову, 
Турчаку, Хохловой и многим-многим другим. 

В целом региональные и местные органы власти понимают, что юнармейское 
движение – это основное направление военно-патриотической работы с молодежью. И это в 
принципе можно отметить как определенный итог нашей деятельности в 2020 году. 

Основные показатели развития движения "ЮНАРМИЯ" представлены на слайде. 
Они, на наш взгляд, достаточно динамичны.  

Вместе с тем процент вовлеченности детей и подростков в ряде регионов остается 
крайне низким. Не дотягивает до 2 процентов численность юнармейцев от общего 
количества детей в Тюменской, Магаданской, Томской, Новосибирской и Ярославской 
областях. А что это означает? Это означает, что дети в этих регионах могут и зачастую 
оказываются в других организациях, от АУЕ до несистемной оппозиции. А во что это может 
вылиться, мы с вами наблюдали в Украине, наблюдаем в Беларуси и в Киргизии. При этом 
есть субъекты (это Севастополь, Республика Северная Осетия – Алания, Самарская 
область), где сейчас уже в "ЮНАРМИИ" 20 и более процентов детей и подростков.  

Мы отмечаем ряд актуальных вопросов, которые нам необходимо решать 
совместными усилиями, для того чтобы перспективы развития юнармейского движения 
стали реальными и необратимыми. 

Во-первых, говоря о перспективах, следует отметить, что мы прошли этапы 
формирования и начального развития. Казалось бы, прошли, но, по сути, это не везде. Кое-
где они затянулись, и здесь необходимо отметить недостаточно активную роль и главного 
штаба юнармейского движения, прежде всего в налаживании эффективной работы с 
регионами. Потому что, получается, там, где регионы хотят, они делают, а там, где регионы 
не хотят, они не делают, и здесь роль главного штаба не видна. Главный штаб должен быть 
более весомым, более требовательным, более конкретным в своих решениях и шагах. И 
сама "ЮНАРМИЯ" должна сделать следующий шаг в своем развитии, этот шаг должен быть 
абсолютно мощным, эффективным и необратимым, потому что разовые военно-
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патриотические акции и активности по поводу и без проблему не решают. Нам нужны 
интересные, содержательные федеральные и региональные проекты, формирующие 
систему работы с детьми от центра до мест.  

Вступление ребенка в "ЮНАРМИЮ" – это не конечный результат и не цель, это 
только начало. Результат – это когда ребенок в "ЮНАРМИИ" взрослеет и вырастает 
патриотом нашей Родины, любящим ее, преданным ей и готовым при необходимости ее 
защищать. Это значит, что юнармейский отряд должен быть сформирован в каждой школе, 
и не один. В каждом центре детского творчества или любом другом формировании системы 
дополнительного образования должен быть развернут юнармейский кружок, секция или 
юнармейский клуб. 

Во-вторых, необходимо наполнить интересным и современным содержанием 
деятельность юнармейских отрядов, а это сегодня уже очень трудно, а, по сути, невозможно 
сделать без современной учебно-материальной базы. 

В соответствии с решением Москвы и Московской области завершена работа по 
строительству и оборудованию уникального образовательно-воспитательного комплекса, 
учебно-методического центра военно-патриотического воспитания молодежи, основным 
направления деятельности которого является обучение первичным навыкам военной 
подготовки в условиях, соответствующих современному состоянию Вооруженных Сил. Вы 
можете видеть на экране, что мы и форму им сделали практически юнармейскую, которую 
они надевают и с огромным удовольствием носят. Мало того, они… (Не слышно.) 

аг 
Мы провели с большим успехом первую смену с 18 по 23 сентября. Вы можете 

видеть положительные отзывы ребят, их родителей, которые вселяют в нас абсолютную 
уверенность в правильности выбранного направления.  

К сожалению, сейчас в связи с ограничениями, связанными с коронавирусной 
инфекцией, мы временно прекратили набор до 1 ноября. Но в любом случае мы по этому 
пути пойдем дальше, и убеждены, что создание сети подобных центров по всей стране 
позволит не только модернизировать базу военно-патриотического воспитания, но и 
внедрить современные педагогические технологии в работу с молодежью, о которых так 
долго и много говорят. 

Хочу напомнить, что по инициативе Министерства обороны внесены изменения в 
концепцию федеральной системы подготовки граждан Российской Федерации к военной 
службе до 2024 года, предусматривающие создание центров "Авангард" во всех субъектах 
Российской Федерации. Есть распоряжение правительства на этот счет от 19 февраля 
№ 362-р. Это уже не рекомендация Министерства обороны, не его желание, это 
государственная задача, которую необходимо решить в течение этого срока. И здесь крайне 
необходима конкретная помощь от сенаторов на местах.  

Сегодня организована деятельность только шести таких центров – в Москве и 
Московской области, о котором я уже говорил, в Республике Бурятия, в Чувашской 
Республике, в Пермском крае, в Нижегородской и Оренбургской областях. До конца 
текущего года спланировано начало работы подобных центров еще в 19 субъектах, однако 
твердой уверенности, что это будет сделано, у нас на сегодняшний день нет. А еще 
36 регионов создание центров "Авангард" планируют осуществить в следующем году до 
конца 2021 года. В принципе эти сроки приемлемы. Однако в 20 регионах, на наш взгляд, 
данная работа организована неудовлетворительно.  

До настоящего времени не определены места размещения и источники 
финансирования для создания центров "Авангард" во Владимирской, Воронежской, 
Ивановской, Мурманской, Псковской, Смоленской, Тверской, Ярославской областях и 
Хабаровском крае. А в Костромской области, Еврейской автономной области, Ненецком 
автономном округе работа по созданию центров "Авангард" и не начиналась совсем. Такой 
подход к реализации важнейшей государственной задачи, на наш взгляд, недопустим.  

В целях уточнения единых подходов к созданию центров практического показа 
работы мы планируем в октябре – ноябре с учетом эпидемиологической обстановки на базе 
центра "Авангард" Москвы и Московской области провести всероссийское семинар-
совещание и были бы рады, если бы сенаторы нашли возможность принять участие в этом 
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мероприятии совместно с руководителями органов власти регионов либо их представителей, 
отвечающих за это направление работы.  

Не во всех субъектах Российской Федерации налажена эффективная работа по 
созданию юнармейских образовательных и досуговых центров – домов "ЮНАРМИИ". В 
деятельности этих домов отражены все основные направления и проекты движения 
"ЮНАРМИЯ". Это концентрированное выражение, это их дом и штаб, и место, где они 
собираются, откуда они начинают свои проекты, где они их придумывают и реализуют. 
Таким образом, через организацию домов мы предполагали создать единый 
образовательно-воспитательный комплекс военно-патриотической работы в системе 
допобразования. Это тоже одна из важнейших перспективных задач развития юнармейского 
движения.  

На сегодняшний день эта работа тоже вроде бы развернута. Сегодня в стране 
функционирует 55 домов "ЮНАРМИИ". Много это или мало? Для примера скажу, что эти 
55 домов развернуты в 33 субъектах, из них 12 открыты в текущем году. Возникает вопрос: а 
где еще 52 субъекта? Им не нужны эти дома? Им не нужна юнармейская работа? При этом 
не могу не отметить Архангельскую область, где их семь, Вологодскую, где их шесть, 
Ставропольский край, где таких домов пять. То есть из 55 субъектов эти три субъекта 
составляют практически одну треть.  

 
аа 
До конца года запланировано открытие еще 14 подобных центров в 11 регионах, но 

и этого мало, реально мало. Мы полагаем, что дома "ЮНАРМИИ" должны быть в каждом 
муниципальном образовании, тогда появятся опорные точки, откуда будет расти 
юнармейское движение. Просил бы уважаемых сенаторов в этом направлении деятельности 
нас тоже поддержать.  

Еще одним направлением в развитии базовой военно-патриотической работы 
юнармейского движения является создание в регионах парков "Патриот". Здесь лучше 
ситуация. На сегодня открыты для посещения 219 таких парков, и еще 49 откроются в 
текущем году. Для их наполнения в субъекты Российской Федерации Министерством 
обороны передано свыше 4,5 тысячи единиц техники и военного имущества. Там активно 
задействуется личный состав соединений и частей Вооруженных Сил. И мы готовы и хотим 
работать в этом направлении дальше. 

Не могу не отметить активность в создании парков "Патриот" в Ростовской, 
Ленинградской, Мурманской, Калининградской областях, Краснодарском, Приморском, 
Забайкальском и Хабаровском краях, в городе Севастополе, Республике Бурятия и ряде 
других регионов. В то же время в Костромской, Курганской, Пензенской областях, Чувашской 
и Удмуртской республиках, Республике Алтай нет ни одного парка "Патриот", то есть нет ни 
одного места, куда могла бы прийти молодежь, ветераны, собраться, где могли бы 
проводиться военно-патриотические мероприятия не на пальцах, а на конкретном примере и 
на реальной технике. 

Третье. Ресурсное обеспечение военно-патриотической работы. В целях 
государственной поддержки системной военно-патриотической работы и развития движения 
"ЮНАРМИЯ" Минобороны подготовлены предложения в федеральный проект 
патриотического воспитания граждан Российской Федерации, рассчитанный на период до 
2030 года. Проектом предусмотрено ежегодное проведение около 500 юнармейских 
мероприятий, а если говорить конкретно, то 496, с охватом более 10 миллионов человек. 
Реализация этого проекта должна объединить усилия органов государственной власти, 
местного самоуправления, органов военного управления всех уровней и общественных 
объединений в достижении национальных целей, создания условий для воспитания 
гармонично развитой и социально ответственной личности.  

Министерство обороны и дальше будет оказывать всю необходимую помощь в 
организации военно-патриотического воспитания молодежи. Таким образом, при 
соблюдении этих подходов "ЮНАРМИЯ", по сути, должна стать аналогом пионерской 
организации советского периода, объединяющей всех детей и подростков страны. При этом 
она должна объединять самых инициативных, самых творческих, самых активных, за 
которыми потянутся и другие. То есть в идеале каждый ребенок должен мечтать быть 



5 

 

стенограмма.doc   08.10.2020 15:47:09 

членом юнармейского движения, потому что это почетно, это нужно, это модно и это 
необходимо – это первая ступенька социальной лестницы, по которой он будет расти. Тогда 
мы сможем уверенно смотреть в будущее, строить наши планы, самое главное – их 
реализовывать. 

В заключение хочу еще раз поблагодарить сенаторов за оказываемую поддержку и 
активное содействие в развитии юнармейского движения и приглашаю к дальнейшей 
совместно работе на благо будущего нашей великой Родины. Спасибо. 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Спасибо, Андрей Валериевич. Я попрошу Ваш доклад передать сюда. И, самое 

главное, меня интересуют все вот эти цифры по работе сенаторов в регионах, потому что от 
каждого региона два сенатора, и непонятно. Тем более Валентина Ивановна давала 
поручение, все об этом прекрасно помнят. Мы подготовим ей аналитическую справочку по 
каждому региону, и пусть ответят, кто и чем там занимался. Это первый вопрос. 

Второй вопрос. Агентство по делам молодежи как-нибудь взаимодействует с 
"ЮНАРМИЕЙ"? 

А.В. КАРТАПОЛОВ 
У нас очень плотные, хорошие отношения выстроены с Российским движением 

школьников. Агентство по делам молодежи... Вчера у меня был его руководитель, мы с ним 
общались, Александр Вячеславович. И, в принципе, они понимают необходимость не просто 
дальнейшей работы, они понимают, что другого пути сегодня нет. 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Нет, понимать – это одно. А что-нибудь они сделали? 
А.В. КАРТАПОЛОВ 
… (Микрофон отключен.) 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Прекрасный ответ. Он не сказал, какой у него бюджет на год. 
А.В. КАРТАПОЛОВ 
Нет. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
А надо было бы спросить его. Но мы его сами спросим, мы его сюда еще позовем.  
ог 
Потому что один раз мы его звали – он прислал второстепенного человека. 
С МЕСТА 
(Микрофон отключен.) Ну как, второстепенного? Побывал у нас – стал главой. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Вот именно. 
С МЕСТА (тот же) 
(Микрофон отключен.) У нас расцветают. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Поэтому… Хорошо, спасибо. 
С МЕСТА 
(Микрофон отключен. Неразборчиво.) …его позовете? Чтобы представители тоже 

Минобороны были и Главного штаба "ЮНАРМИИ". 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Обязательно. 
Роман Юрьевич Романенко, начальник Главного штаба Всероссийского детско-

юношеского военно-патриотического движения "ЮНАРМИЯ", депутат Госдумы, Герой 
России. 

Пожалуйста, Роман Юрьевич. 
Р.Ю. РОМАНЕНКО 
Спасибо большое, Виктор Николаевич. 
Уважаемый Виктор Николаевич, уважаемые коллеги! Позвольте поблагодарить вас 

в первую очередь за постоянное внимание к военно-патриотическому воспитанию молодежи.  
Движение "ЮНАРМИЯ" объединило в своих рядах более 720 тысяч детей и 

подростков. Во всех 85 субъектах Российской Федерации имеются региональные отделения. 
Действуют почти 22 тысячи юнармейских отрядов и более 2 тысяч местных отделений. 
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Я хочу подчеркнуть, что эти результаты достигнуты при самом активном участии 
органов государственной власти, в том числе сенаторов, в работе по развитию и 
увеличению численности и авторитета юнармейского движения. Особо я хотел бы отметить 
личный вклад в развитие юнармейского движения со стороны заместителя председателя 
Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности Аренина Сергей Петровича, 
представителя от Саратовской области, сенаторов Михайлова Александра Николаевича 
(Курская область), а также Жамсуева Баира Баясхалановича (Республика Бурятия). 

Разрешите кратко проинформировать участников расширенного заседания комитета 
об основных направлениях нашей деятельности, а также предложить проекты мероприятий, 
поддержка которых была бы особенно актуальной. 

Как известно, важнейшим направлением движения "ЮНАРМИЯ" является 
патриотическое воспитание детей и подростков и повышение их мотивации к военной 
службе. Ключевые мероприятия военно-патриотического воспитания в 2020 году были 
приурочены к 75-летию Победы в Великой Отечественной войне и проводились в рамках 
акции Года Памяти и Славы. 

Юнармейцы активно участвовали в федеральных, региональных и местных 
мероприятиях, в воинских ритуалах, посвященных юбилею Победы, в том числе в военных 
парадах, акциях "Георгиевская лента", "Свеча памяти", в проекте Министерства обороны 
"Дорога памяти" по размещению фотографий и информации об участниках Великой 
Отечественной войны в мультимедийной галерее парка "Патриот". 

Кроме того, активно реализовывались собственные проекты и акции, такие как 
"Парад для ветеранов", "Верни герою имя", "Миллион добрых дел" по волонтерской помощи 
ветеранам и пожилым людям, уходу за обелисками и памятниками, флешмобы, граффити, 
конкурсы, посвященные Победе в Великой Отечественной войне. 

В условиях ограничений в связи с угрозой распространения коронавируса 
основными стали формы проведения мероприятий в режиме онлайн. Так, 9 мая был 
проведен шестичасовой юнармейский онлайн-марафон "Память жива". Указанный проект 
многими специалистами признан педагогической новацией по содержанию и форме его 
проведения. 

В период самоизоляции в режиме онлайн также были проведены шествие 
"Бессмертный полк", акция "75 шагов к Победе". Впервые в стране прошел онлайн КВН. А 
челлендж "ЮНАРМИИ" "Физкультрный миллион" набрал 1 миллион просмотров.  

Юнармейцы также стали активными участниками Всероссийских уроков Победы, 
географических и исторических диктантов, других военно-патриотических мероприятий. 

Продолжая онлайн-мероприятия, мы с 12 октября по 11 ноября проводим 
Всероссийский турнир по компьютерному спорту "Юнармеец в Сети". В перспективе 
движение "ЮНАРМИЯ" и дальше будет наращивать работу по воспитанию юнармейцев на 
героической истории Великой Отечественной войны с использованием разнообразных форм 
проведения мероприятий, в том числе и в социальных сетях. 

Большое значение в воспитании юнармейцев и подготовке молодежи к военной 
службе имеют организация и проведение юнармейских лагерей. В условиях ограничений из-
за коронавируса в этом году нам удалось при поддержке Министерства обороны, 
Министерства просвещения России совместно с федеральными детскими центрами 
провести юнармейские смены в "Артеке", "Орленке", "Смене", "Океане". Общая численность 
детей, которые побывали в лагерях, – 665 человек. При этом мы по сравнению с прошлым 
годом даже увеличили число детей, отдохнувших в федеральных детских центрах, 
предоставили им более обширную и интересную программу мероприятий. Так, на базе 
Всероссийского детского центра "Орленок" проведены Первые Летние юнармейские 
спортивные игры, а в детском центре "Смена" – юнармейская инновационная техническая 
смена "ЮнТех". 

С 23 августа по 5 сентября текущего года в рамках конкурсных состязаний на 
площадках Армейских международных игр на территории 17 субъектов Российской 
Федерации было организовано семь юнармейских соревнований, которые включали в себя 
военно-спортивные и военно-тактические игры, военизированные эстафеты и конкурсы, 
турниры по стрельбе.  

вш 
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В них приняли участие более пяти тысяч юнармейцев, а в качестве зрителей более 
10 тысяч детей и подростков. В парке "Патриот" в рамках военно-технического форума на 
развернутой выставочной экспозиции движения "ЮНАРМИЯ" впервые реализован проект 
"Юнармейская карусель", включающий комплекс игр-испытаний для детей с призами, 
дипломами победителям и рекордсменам. Выставку посетил и высоко оценил Министр 
обороны Российской Федерации, генерал армии Сергей Кужугетович Шойгу. Всего в 
"Юнармейской карусели" приняли участие более 12 тысяч детей и подростков.  

Мы продолжаем совместно с уполномоченным по правам ребенка при Президенте 
Российской Федерации Анне Юрьевне Кузнецовой проект "ЮНАРМИЯ. Наставничество", 
цель которого – шефство над детскими домами и детьми, попавшими в трудную жизненную 
ситуацию. Число подшефных детей составляет более восьми тысяч в 25 регионах страны. А 
проект "Письмо солдату" получил отклик в сердцах более чем у 14 тысяч военнослужащих, в 
том числе выполняющих задачи в Сирии.  

Мы также нацеливаем наши организации на вовлечение детей в работу по 
сохранению природы в рамках всероссийских и местных субботников, экологических акций, 
мероприятий по уходу за приютами бездомных собак и кошек.  

В 2020 году нами продолжена работа по развитию проекта "Юнармеец в профессии". 
Проект реализуется в партнерстве с более чем 150 предприятий оборонно-промышленного 
комплекса России. Только в текущем году главным штабом движения "ЮНАРМИЯ" 
подписано 13 соглашений о сотрудничестве с организациями оборонно-промышленного 
комплекса, в частности в городе Москве, Нижнем Новгороде, Томске, Ульяновске и других 
городах. Еще 58 соглашений с предприятиями заключено нашими региональными штабами. 
Активно реализуется соглашение с Союзом оружейников России, "Уралвагонзаводом", 
"Концерном "Калашников" и другими.  

Стоит также отметить, что в результате профессиональной ориентационной работы 
с молодежью в текущем году в военные учебные заведения поступало более пяти тысяч 
наших юнармейцев.  

Ярким событием юнармейского движения является создание в 2019 году 
юнармейской лиги КВН. Сегодня у нас имеется более 80 команд в 65 субъектах Российской 
Федерации. Второй фестиваль юнармейской лиги КВН, если позволит эпидемиологическая 
обстановка, планируем провести в городе Москве, в Центральном театре Российской Армии, 
во второй половине ноября. Поэтому приглашаю, коллеги, вас принять участия в финальных 
этапах игр нашей лиги КВН в качестве жюри или в качестве гостей.  

Движение "ЮНАРМИЯ" продолжает наращивать присутствие в информационном 
поле – на телевидении, в прессе, соцсетях, социальной рекламе. Еженедельно в прессе, на 
телевидении, в системе Интернет публикуется от 80 до 100 материалов о нашем движении. 
Ежеквартально издается информационный бюллетень "ЮНАРМИЯ". Последний номер 
представлен вам в раздаточных материалах.  

В регионах открыты 15 корпунктов школы юнкоров. В них обучаются более 
1,5 тысячи детей. Наиболее активно работают юнкоровские пункты в городах Москва, 
Севастополь, Великий Новгород. Красноярск. В социальной сети You Tube имеется канал 
"Юнармия ТВ", где размещены десятки видеороликов, подготовленных юными 
корреспондентами. С декабря 2019 года запущен интернет-портал "ЮНАРМИЯ" с новыми 
возможностями и увлекательным контентом. Это наш основной сайт. Сейчас уже наш сайт 
посетили более 2,5 миллиона ребят.  

Совместно с главным военно-политическим управлением нами разработана и 
реализует концепция домов "ЮНАРМИЯ", о чем только что говорил Андрей Валерьевич, 
которые являются центрами притяжения юнармейцев. На сегодня у нас на территории 
33 субеъктов работают 55 домов "ЮНАРМИЯ". За полтора года их количество увеличилось 
в пять раз. Наша цель – иметь дома "ЮНАРМИИ" в каждом субъекте Российской Федерации.  

Для организационной поддержки и привлечения ресурсов ведется работа по 
созданию попечительских советов при региональных отделениях движения "ЮНАРМИЯ" в 
субъектах Российской Федерации. Было бы желательно, чтобы сенаторы рассмотрели 
возможность возглавить либо войти в состав попечительских советов региональных 
отделений движения "ЮНАРМИЯ", а также оказали содействие в создание домов 
"ЮНАРМИИ" в субъектах Российской Федерации, где их нет.  
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Расширение масштабов деятельности движения "ЮНАРМИЯ" требуют от нас 
принятия мер по подготовке кадров для военно-патриотической работы с молодежью на 
всех уровнях. Это тем более необходимо в связи с включением положения о 
государственной поддержке патриотического воспитания детей в Конституцию Российской 
Федерации и федеральный закон об образовании. В практику нашей работы с 2019 года 
вошли трехдневные учебно-методические семинары-совещания с руководителями 
юнармейских организаций, проводимые по федеральным округам. Особенно удачным 
считается совмещение таких занятий в текущем году с молодежными форумами, как это 
было проведено в Южно-Сахалинске в рамках всероссийского молодежного 
патриотического форума "ОстроVа-2020", в Астрахани в рамках молодежного проектного 
форума Южного федерального округа "СЕЛИАС-2020". 

мс 
В указанных форумах участвовали представители от федеральных исполнительных 

и законодательных органов власти Российской Федерации.  
При поддержке Министерства обороны Российской Федерации и с участием 

Военного университета мы готовим программы повышения квалификации наших активистов. 
Прежде всего в создаваемых в субъектах Российской Федерации всесезонных военно-
патриотических центрах "Авангард". Приглашаем сенаторов к участию в подборе и 
продвижении лидеров движения "ЮНАРМИЯ" в регионах.  

Уважаемые коллеги! Я назвал лишь основные направления развития движения 
"ЮНАРМИЯ". Более подробная информация содержится в представленных вам буклетах и 
справочных материалах.  

Всё, 10 минут вышло. Так что я заканчиваю. Спасибо большое за внимание. И 
надеюсь на дальнейшее сотрудничество по развитию движения "ЮНАРМИЯ". Спасибо 
большое.  

В.Н. БОНДАРЕВ 
Хорошо, Роман Юрьевич. А что Вы как-то?.. При поддержке, с наставничеством… А 

вы что, не в структуре Министерства обороны? 
Р.Ю. РОМАНЕНКО 
Ну, как бы относительно. Мы общественная организация.  
В.Н. БОНДАРЕВ 
Как это относительно? Созданная Министерством обороны. Вы уже себя 

отпочковали, что ли? Ну-ка, скажите, какой бюджет у вас. 
Р.Ю. РОМАНЕНКО 
Бюджет… Так как мы некоммерческая общественная организация, наш бюджет на 

сегодняшний день около 300… 150 миллионов.  
В.Н. БОНДАРЕВ 
И все эти деньги откуда? Это Министерство обороны обеспечило? 
Р.Ю. РОМАНЕНКО 
Банки, спонсоры.  
С МЕСТА 
Это же внебюджетный фонд. 
Р.Ю. РОМАНЕНКО 
Спонсоры и гранты.  
В.Н. БОНДАРЕВ 
А гранты чьи? 
Р.Ю. РОМАНЕНКО 
Президентские молодежные. Боремся. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
А агентство по делам молодежи гранты какие-нибудь предоставило вам? 
Р.Ю. РОМАНЕНКО 
Да, там небольшие гранты – около 2 – максимум 4,5 млн рублей. Так что на такое 

большое количество юнармейского движения, людей, ребят, движения и работы вообще в 
целом этих денег не хватает.  

В.Н. БОНДАРЕВ 
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Да это понятно. Насколько мне не изменяет память, присутствующий здесь от 
агентства по делам молодежи Бату Хасиков доложил, что их бюджет в год 6 млрд рубликов. 
И куда это все идет? 

РЕПЛИКА 
(Микрофон отключен.) Ну, нам это не идет точно… 
Р.Ю. РОМАНЕНКО 
Ни копейки. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Я на 100 процентов уверен.  
А.В. КАРТАПОЛОВ 
Игорь Анатольевич Михеев будет выступать, он остановится на том, что мы очень 

большую работу провели в этом году по включению юнармейского проекта и в 
национальные проекты. Но, к сожалению, Минфин безжалостно режет, безжалостно режет. 
Я сегодня буду в правительстве, там буду с Юрием Ивановичем Борисовым на эту тему 
разговаривать. Но просил бы тоже (Игорь Анатольевич цифры озвучит) нас в этой работе и 
в борьбе поддержать. Потому что нельзя… Ну, можно все что угодно резать, но резать 
собственное будущее – это… Таковым является "ЮНАРМИЯ". 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Хорошо. Спасибо. 
Переходим к выступлениям. Слово предоставляется директору… 
А.В. КАРТАПОЛОВ 
Виктор Николаевич… 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Да. 
А.В. КАРТАПОЛОВ 
Огромная просьба, если можно, меня отпустить по долгу службы, пока не начались 

выступления.  
В.Н. БОНДАРЕВ 
Кто останется? 
А.В. КАРТАПОЛОВ 
(Микрофон отключен.) Останется вот, Игорь Петрович Сергиенко, руководитель 

этого направления.  
Но, перед тем как уйти… 
Вы все, уважаемые коллеги, знаете: 30 сентября мы отметили годовщину, 

пятилетие, с момента начала нашей операции в Сирийской Арабской Республике. Виктор 
Николаевич Бондарев основоположник этой операции. Мы в Министерстве обороны 
подготовили вот такой альбом, посвященный этому знаковому событию. Разрешите мне его 
Виктору Николаевичу вручить на память об этом событии. (Аплодисменты.) 

РЕПЛИКА 
Правильно. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Спасибо. 
А.В. КАРТАПОЛОВ 
(Микрофон отключен.) И подобные альбомы… (неразборчиво)… с завтрашнего дня  

будут у  всех присутствующих на этом совещании сенаторов.  
РЕПЛИКА 
Правильно. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Хорошо.  
Переходим к дальнейшим мероприятиям. Слово предоставляется директору 

Департамента государственной политики в сфере воспитания, дополнительного 
образования и детского отдыха Министерства просвещения Российской Федерации Михееву 
Игорю Анатольевичу.  

И.А. МИХЕЕВ 
Добрый день, Виктор Николаевич! Добрый день, уважаемые коллеги! Я, наверное, 

тезисно скажу… 
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мв 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Да, смотрите на время. 5 минут.  
И.А. МИХЕЕВ 
… о поддержке и о взаимодействии, которое Министерство просвещения 

осуществляет совместно с "ЮНАРМИЕЙ". Уже было сказано про совместную работу с 
лагерями, с регионами. Действительно, с 2018 года у нас начались такие летние программы, 
летние смены – "Юнармейское лето", когда мы совместно с регионами рекомендовали, но 
фактически просили предусмотреть места и количество (квоту) для юнармейцев для 
тематических смен в лагерях. Конечно же, осуществляется поддержка, о чем уже тоже было 
сказано, в наших всероссийских детских центрах – и "Орленок", и "Смена", и "Артек", и 
"Океан". В частности, в том же "Орленке" у нас уже создан вообще юнармейский лагерь, 
который открыт был, если я правильно помню, в прошлом году. Мы совместно… Да, 
палаточный лагерь. Фактически всё лето, включая сентябрь, дети могут там постоянно 
находиться, заниматься. И это пользуется огромной популярностью.  

Андрей Валериевич уже говорил о том, что задача, которая стоит по воспитанию 
граждан, – она комплексная, она широкая, она не ограничивается даже каким-то одним 
детским объединением. И, конечно же, наша задача, чтобы в каждой образовательной 
организации, а я сейчас говорю в первую очередь про школы, а таких школ у нас больше 40 
тысяч по стране, чтобы в каждой образовательной организации была такая детская 
организация, была такая ячейка, которая занимается работой с детьми.  

И в этом году, наверное, как вы знаете, летом по инициативе Президента 
Российской Федерации были внесены поправки в Федеральный закон "Об образовании в 
Российской Федерации" в части воспитательной компоненты. И это дает нам достаточно 
большие возможности и полномочия, а именно – в законе предусмотрено, что с 1 сентября 
2021 года в каждой образовательной организации (а здесь я уже отмечу, что это не только в 
школах, но и в ссузах и вузах), должна быть программа воспитания. Но так как мы, 
Министерство просвещения, в первую очередь работаем со школами, я буду говорить, 
наверное, о школах. И такая программа воспитания нами уже была разработана, и в июне 
этого года федеральным учебным методическим объединением она была принята. Сейчас 
эта программа воспитания проходит апробацию в школах с учетом того, что возможно будут 
какие-то дополнения, какие-то изменения.  

Хочу сказать, что эта программа воспитания сейчас охватывает пока  чуть больше 
10 тысяч школ, пока в таком экспериментальном режиме. Но еще раз говорю, что к 
следующему сентябрю такая программа будет в каждой школе. И, естественно, программа 
носит модульный характер. Модули предусмотрены различные. Конечно же, один из 
модулей связан с военно-патриотическим воспитанием. Мы очень надеемся и видим 
большой потенциал, что как раз этот модуль будет реализовываться с движением 
"ЮНАРМИЯ". 

Кроме того, Андрей Валериевич уже сказал, по поручению президента нами 
разрабатывается уже федеральный проект патриотического воспитания, который должен 
войти в нацпроект "Образование". Реализация проекта должна начаться с 2021 года. 
Первоначально мы его разрабатывали на 2021–2024 годы. Сейчас в рамках указа 
президента о национальных целях федеральный проект уже начинает пролонгироваться до 
2030 года. здесь мы с Министерством обороны и с ЮНАРМИЕЙ, и с рядом других ведомств, 
в том числе и с Росмолодежью, с Министерством образования и науки как раз 
подготавливали… не то, что подготавливали, а фактически у нас был готов федеральный 
проект, который, к сожалению… Как Андрей Валериевич уже сказал, проходит 
определенные этапы. На этапах согласования происходит определенное секвестрирование, 
достаточно значительное. Мы, конечно, относимся к этому с пониманием. При этом у нас 
также есть другое понимание, что вопросы воспитания, вопрос взаимодействия с детьми, 
взаимодействия с молодежью, потому что сейчас это дети – 7–8 класс – это 13–14 лет. 
Через четыре-пять лет это уже будут студенты, которым будет 18–19 лет.  

сб 



11 

 

стенограмма.doc   08.10.2020 15:47:09 

И на самом деле, как показывает практика и как показывает, собственно, и наука, 
воспитание закладывается даже не в старшей школе, а закладывается на начальной скамье. 
И как раз работу нужно начинать здесь и сейчас и надо начинать ее в школах, впоследствии, 
я бы не побоялся этого слова, и в детских садах. 

Поэтому, несмотря на то, что последние значения, которые до нас довел Минфин, 
еще нас, скажем, значительно понуждают сокращаться, тем не менее у нас остается 
предусмотренное со следующего года взаимодействие и прямая субсидия, которая будет 
идти на движение "ЮНАРМИЯ", идти на Российское движение школьников. 

Также в рамках федерального проекта мы закладывали, во-первых, такую точечную 
реализацию программы воспитания в каждой образовательной организации. Также мы 
закладывали дополнительную ставку в каждую образовательную организацию (это можно 
называть по-разному согласно штатному классификатору должностей образовательной 
организации, это может быть и советник директора по воспитательной работе, это может 
быть и зауч по воспитательной работе, это может быть старший вожатый, педагог-
организатор, различные должности существуют) с привлечением средств из федерального 
бюджета. Потому что, к сожалению, мы сейчас понимаем, не во всех школах есть 
возможность держать специалиста, который работает непосредственно… не предметник, он 
же преподаватель допобразования, а по совместительству у него есть нагрузка как… 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Ваше время истекло. 
И.А. МИХЕЕВ 
Я отдельно еще хочу сказать, вы знаете, что по инициативе президента с сентября 

классные руководители получают дополнительную надбавку в размере 5 тыс. рублей. И в 
купе с принятым законом и по воспитательным компонентам мы тоже возлагаем большие 
надежды на то, что… Во-первых, задачу по воспитательной работе у классного 
руководителя никто никогда не снимал. Сейчас на этом с учетом программы воспитания мы 
тоже будем делать большой акцент. 

Спасибо. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Игорь Анатольевич, а не получится, что Ваши программы, методики будут 

очередным "догоним – перегоним, укрепим – направим" и на этом все закончится? 
Руководить колхозом из Москвы, как говорил, Макар Нагульнов. 

И.А. МИХЕЕВ 
Я думаю, нет, потому что… 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Вы назовите… Вы лучше, как они, сказали, 725 тысяч юнармейцев. Скажите, 

сколько детей в ваших программах сейчас принимают участие? 
И.А. МИХЕЕВ 
Мы говорим о том, что в программе принимают участие все школьники.  
В.Н. БОНДАРЕВ 
Все школьники? 
И.А. МИХЕЕВ 
Да. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Впервые слышу об этом, если честно. 
И.А. МИХЕЕВ 
Так я говорю о том, что мы вообще только начали, с сентября идет апробация по 

всем… 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Вы только начали и до 2024 года завершите все это дело. Ну и кому оно нужно 

будет? Вы сами сказали, что через четыре–пять лет он придет уже в вуз. Можно не начинать 
ее. Какие проблемы поручить это заучу, классным руководителям? У них тоже военно-
патриотическое управление не занимается "ЮНАРМИЕЙ". Они это делают в свободное от 
службы время! Что вам мешает это сделать? 

И.А. МИХЕЕВ 
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Сейчас… Еще раз говорю, что с учетом полномочий, которые переданы, с учетом 
того, что в законы приняты поправки, это станет обязательным компонентом каждой 
образовательной организации. За это будут уже и спрашивать, в том числе директора 
образовательного… 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Тогда ничего у вас не получится, если это обязаловка. А если это по желанию и не 

выбивание денежных средств, а потом уже, когда это начали, вот это сделали, а вот здесь 
надо бы поддержать, а тут надо бы помочь. Вот тогда дело будет. А так это трепотня. Я Вам 
откровенно говорю. 

Пожалуйста, слово предоставляется Швелидзе Кетеван Георгийевне. Расскажите, 
пожалуйста, об этих программах, если что-то они них знаете. 

К.Г. ШВЕЛИДЗЕ 
Добрый день, Виктор Николаевич! Добрый день, уважаемые коллеги! Я, наверное, 

хотела познакомиться, потому что я у вас впервые и поприветствовать вас от лица 
Московской области. 

Хотела сказать, что юнармейское движение в Московской области на самом деле 
имеет очень большой потенциал, интерес к нему растет, как и количество участников. 
Поэтому в первую очередь хотела выразить свою высокую заинтересованность и готовность 
к плодотворному сотрудничеству и взаимодействию в первую очередь. 

св 
И если позволите, хотела бы передать слово руководителю регионального штаба 

"ЮНАРМИИ" Московской области, олимпийскому чемпиону, депутату Московской областной 
Думы Александру Легкову, который возглавляет у нас "ЮНАРМИЮ" в Московской области. И 
он сейчас более подробно расскажет о том, что и как мы делаем. Спасибо большое, коллеги. 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Кетеван Георгийевна, я хотел бы услышать все-таки о программах Минсвещения. 

Вы что-нибудь слышали? 
К.Г. ШВЕЛИДЗЕ 
У нас предусмотрено… 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Конкретно, да или нет, больше ничего не надо. Если слышали, какая программа 

действует. 
К.Г. ШВЕЛИДЗЕ 
Пока не слышали. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Вот, умница, спасибо. 
Слово олимпийскому чемпиону. 
А.Г. ЛЕГКОВ 
Уважаемые коллеги, добрый день! Рад приветствовать. Я сейчас зачитаю 

небольшой доклад о том, что делается в Московской области. Он не сильно отличается от 
федеральной программы, потому что в любом случае мы идем, как говорится, в ногу, все 
вместе. Соответственно, оттуда приходят поручения, как нужно общаться с молодежью. И 
еще уже в конце доклада (я постараюсь очень быстро, это не займет много времени) скажу 
еще, где я бываю, как это все я вижу, своим именно конкретным… 

В.Н. БОНДАРЕВ 
У Вас пять минут, поэтому мы Вас остановим, через пять минут микрофон выключим. 
А.Г. ЛЕГКОВ 
Я сам выключу, хорошо. Спасибо. 
Уважаемые коллеги, приветствую вас! Хочу рассказать о деятельности 

регионального отделения "ЮНАРМИИ" Московской области. 
В "ЮНАРМИИ" Подмосковья сегодня официально зарегистрировано около 30 тысяч 

ребят, но своей деятельностью мы охватываем гораздо больше людей. Речь идет не только 
о тысячах, а о миллионах, а точнее, 1,5 миллиона человек стали участниками юнармейских 
мероприятий. Это не только дети и молодежь, но и их родители и семьи.  
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Несмотря на пандемию, а где-то и в связи с ней мы провели сотню офлайн и онлайн 
мероприятий. Из-за пандемии одним из ключевых направлений стало развитие 
добровольчества. 

Юнармейцы Московской области приняли активное участие в добровольческой 
акции "Миллион добрых дел", организованной главным штабом всероссийского движения 
"ЮНАРМИЯ". Также участники движения инициировали свои добровольческие акции, 
самыми масштабными стали "Подмосковье помнит", "Спасибо за мирное небо". Активно в 
регионе реализуется областная акция "Бумеранг добра" и проект "Связь поколений". 

Юнармейцами Московской области реализуется социально значимый проект 
"ЮНАРМИЯ. Наставничество", в рамках которого ребята со своими отрядами посещают 
центры социальной реабилитации детей, оказавшихся в трудных жизненных ситуациях, 
проводят с ребятами различные занятия, тренинги, игры, просто общаются, помогают детям 
адаптироваться к жизни, оказывают моральную поддержку.  

Еще одним направлением деятельности подмосковной "ЮНАРМИИ" стало развитие 
проектной деятельности. Штабом регионального отделения "ЮНАРМИИ" Московской 
области организовано более 40 конкурсов, направленных на развитие проектной 
деятельности участников нашей организации. Всего в конкурсах принимали участие свыше 
12 тысяч юных патриотов Подмосковья. Финалисты конкурса в качестве призов получали 
возможность посетить с экскурсионными турами города Европы, космодром "Байконур", 
города Подмосковья, город-герой Севастополь.  

Традиционным направлением нашей деятельности являются военно-
патриотические игры. Штаб регионального отделения провел более 16 открытых военно-
патриотических игр, самыми популярными стали "Девушки в погонах", "ЮНАРМИЯ, 
ВПЕРЕД!", "Защитник Отечества". Их основной целью является патриотическое воспитание 
допризывной молодежи и школьников Московской области.  

Ярким событием на протяжении нескольких лет является проект "Юнармейское 
лето" "Авангард – 2020", который позволяет бесплатно посетить всероссийский детский 
центр "Орленок" и "Артек". В летние каникулы в рамках проекта "Юнармейское лето" для 
участников военно-патриотических организаций были организованы 35 юнармейских смен 
на базе образовательных учреждений, в их числе 26 в режиме онлайн. 

Доброй традицией стало проведение в период летних каникул и сборов для 
участников военно-патриотических организаций со всей Московской области. Ежегодно 
юнармейцы Подмосковья приглашены на этапы международных армейских игр армии, 
которые проходят в Парке культуры и отдыха Вооруженных Сил Российской Федерации 
"Патриот". 

Также дважды более 200 лучших юнармейцев смогли посетить международный 
авиасалон МАКС в городском округе Жуковский.  

Особо актуальным сегодня является геологическое направление работы. 
Юнармейцы Московской области активно принимают участие в экологических проектах 
региона, осуществляют раздельных сбор мусора, информируют население Подмосковья о 
пользе раздельного сбора бытовых отходов, принимают участие в областных субботниках, в 
экологических акциях. На сегодня участники движения высаживают более 7 тысяч деревьев 
и кустарников в рамках областной акции "Наш лес. Посади свое дерево". 

В конце хотелось бы сказать несколько слов об информационном сопровождении 
деятельности "ЮНАРМИИ". В региональном отделении "ЮНАРМИИ" Московской области 
создана и осуществляет свою работу пресс-служба, одна из первых России. Основная 
задача, которая стоит перед пресс-службой, – это знакомство с миром "ЮНАРМИИ" 
подмосковных ребят, их родителей через различные медиаресурсы и современные каналы.  

вб 
Это если говорить о подмосковных юнармейцах коротко, Московской области. Но 

нам хотелось бы поделиться одним из ярких опытов, эффективных кейсов выстраивания 
работы местного отделения "ЮНАРМИИ". Сегодня опытом с вами поделится наш коллега, 
член подмосковного регионального штаба "ЮНАРМИИ" Евгений Олегович Лукошников. Он 
чуть позже будет выступать. 

Собственно, в принципе это короткий доклад по всей этой истории. 
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По поводу бюджета. У нас порядка 120 миллионов в Московской области. Это все и 
с патриотикой связано, и с юнармейским движением. У нас, получается, идет общественная 
палата – 30 миллионов, на содержание порядка 30 миллионов, ну и 60 миллионов идет на 
"ЮНАРМИЮ". В этом году сокращение: будет 18 всего миллионов. Понятно, что в связи с 
пандемией, понятно, что сложная история и ситуация, – мы это понимаем.  

Что касается всей Московской области, абсолютно убежден, что министерство 
социальных коммуникаций проводит очень много мероприятий. Детям они безумно нравятся. 
Я тоже приезжаю, потому что помимо юнармейских движений я еще езжу по всей России. 
Мотивации, тренировки, встречи – это действительно актуально и очень нужно. Помимо того, 
что разбирать… 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Спасибо, дорогой… Имя, отчество еще раз? Не запомнил. 
А.Г. ЛЕГКОВ 
Александр. Можно просто Александр.  
В.Н. БОНДАРЕВ 
Да ладно… 
А.Г. ЛЕГКОВ 
Александр Геннадьевич. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Я что хочу сказать? Мы отмечаем, что на самом деле работа… Мы почему 

пригласили на базе Московской области? На самом деле организовано прекрасно, так же 
как и в Северной Осетии. Бюджет Северной Осетии значительно меньше, но тем не менее 
там работа не хуже. Поэтому честь и хвала, что вы это дело сделали. Это первое. 

Второе. А вы с какими-нибудь другими организациями кроме "ЮНАРМИИ" 
соревнуетесь? Кто-нибудь есть в каких-то школах еще? 

А.Г. ЛЕГКОВ 
Как я понимаю, если идет юнармейское движение, там, конечно, только юнармейцы 

друг с другом выступают. Они могут соревноваться, только если… 
В.Н. БОНДАРЕВ 
А почему другим нельзя? 
А.Г. ЛЕГКОВ 
Школьники могут присутствовать, но… 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Нет, не присутствовать, а создавать другие какие-то отряды. 
А.Г. ЛЕГКОВ 
Это возможно, но, наверное, это уже не моя работа как депутата Московской 

областной Думы. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Я понимаю, да. Но их никто не создает. 
А.Г. ЛЕГКОВ 
Но тем не менее со мной юнармейцы могут соревноваться, и это происходит не 

только на юнармейских сборах и соревнованиях, но и в рамках других общественных 
моментов, которые происходят по Московской области, и не только по Московской области. 
И это прекрасно. Они всегда ко мне подходят, общаются, разговаривают, мы вместе 
тренируемся. 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Хорошо. Спасибо, Александр. 
А.Г. ЛЕГКОВ 
Спасибо. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Слово предоставляется заместителю начальника штаба регионального отделения 

общественного движения "ЮНАРМИЯ" города Москвы Исаханяну Геворку Анушановичу. 
Пожалуйста. 
Г.А. ИСАХАНЯН 
Добрый день! 
В.Н. БОНДАРЕВ 
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Я тоже от Вас попрошу конкретики и по делу. И еще самое главное – что другое есть 
помимо вот этого. 

Г.А. ИСАХАНЯН 
Об этом как раз и хочу доложить. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Умница. Спасибо. 
Г.А. ИСАХАНЯН 
Все мероприятия, о которых доложил Роман Юрьевич, дети Москвы и все 

мероприятия, которые проходят в Москве, – вы представляете, что это "ЮНАРМИЯ" города 
Москвы, начиная от парада и заканчивая различными другими мероприятиями. 

Уважаемые коллеги! Я хочу доложить какие-то ноу-хау, которые у нас есть в Москве. 
С 2017 года мы совместно с Департаментом образования и науки города Москвы 

создали модульную программу "Московский юнармеец", которая в себя включает четыре 
модуля по три программы в каждом модуле. 

До 20-го сразу, пожалуйста. 
Это, чтобы не повторяться, просто все мероприятия. Сейчас до 20-го слайда… 
Четыре основных модуля. Мы за 2017 год подготовили более 1000 человек, и дети 

получили соответствующие сертификаты, что они прошли курс обучения. Наименования там 
все есть – "Открытое небо", "Спасание и выживание в чрезвычайных ситуациях", "Юный 
защитник Отечества" и "Только смелым покоряются моря". В каждый этот модуль входят по 
три-четыре программы. Конкретику не буду сейчас перечислять. 

На этот год спланировано у нас 3900 человек, то есть мы увеличили за четыре года 
в четыре раза количество детей, которых привлекаем. С учетом того, что у нас более 
20 тысяч юнармейцев в Москве, это у нас, получается, каждый пятый ребенок будет занят, 
посещая различные программы по этим модулям. Конечно, хочу сказать, что мы понимаем, 
что этого мало, но есть определенные финансовые проблемы, которые мы решаем. 

Следующий вопрос. Мне бы очень хотелось сказать… Вы говорите докладчику: 
взаимодействуем ли мы с кем-то? Конечно, все организации, которые есть в Москве, 
патриотической направленности, некоммерческие организации, кадетские движения, 
суворовцы, волонтеры… У нас с ними со всеми подписаны соглашения, и мы очень тесно 
взаимодействуем по всем направлениям. 

еб 
Что мы видим для себя, какую задачу? В Москве 616 образовательных организаций, 

из них в 235 есть наши юнармейские отряды. Мы для себя ставим задачу года через три 
иметь уже в каждой образовательной организации юнармейский отряд. Я хочу подчеркнуть: 
не все школьники будут юнармейцами (ставим задачу). Почему? Потому что сегодня, когда 
мы начали, я прошу прощения за некорректное слово, нахраписто пытаться входить в 
школы, нас сами дети остановили и сказали: я занимаюсь специализированно какими-то 
другими вопросами. Это математики, физики, еще кто-то. И не всегда у детей есть 
возможность заниматься какими-то вещами. Поэтому мы, понимая эти вещи, ставим 
первоначально для себя задачу – иметь юнармейские отряды в каждой образовательной 
организации, ну а потом наращивать силы. Я думаю, дети сами увидят и будет какой-то 
результат. 

А также планируем увеличить вот эти модульные программы еще на четыре модуля 
и четыре программы. Итого у нас должно быть через три года восемь модулей и в пределах 
16 программ с общим охватом детей... Мы планируем (количество сейчас назвать сложно, я 
объясню почему) одну четвертую часть или одну пятую часть наших детей, кто будет в 
нашем юнармейском движении. Сегодня нас более 20 тысяч. Мы видим, что через три года 
будет в пределах 30–35 тысяч. Если мы охватим в пределах одной четвертой или одной 
пятой из этого общего количества детей в этих наших модулях, мы будем считать, что это 
будет определенная польза. 

Также видим направление – создание специализированных юнармейских отрядов. 
Это по родам, видам Вооруженных Сил, предприятия ОПК, это институты. У нас уже есть 
пример. Допустим, с командованием Дальней авиации у нас подписано соглашение, и у них 
есть шесть отрядов, которые тесно взаимодействуют, и они оказывают различную помощь в 
развитии этих отрядов. А также предприятия и институты – допустим, институт 
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парашютостроения, институт приборостроения, которые сами создали юнармейские отряды 
и курируют деятельность этих отрядов. 

Ну а также планируем более тесно работать с нашими коллегами по стране, я имею 
в виду – с юнармейскими отрядами по регионам. Мы спланировали на 2021 учебный год 
выезды в Ржев, Севастополь, Волгоград и Санкт-Петербург, для того чтобы наши дети 
(московские, я имею в виду) могли знать и историю своей страны, и более тесно наблюдать 
работу своих коллег в этих регионах. 

И еще один важный вопрос – это летний оздоровительный отдых наших детей. К 
великому сожалению, в этом году всего 100 детей были в федеральных лагерях, о чем 
Роман Юрьевич говорил, проучаствовали, а все лагеря, которые были спланированы у нас 
здесь, в Москве, пришлось отменить. Мы планируем на следующий год более 1,5 тысячи 
детей, если не будет каких-то проблем (я имею в виду, карантинов и так далее), привлечь в 
оздоровительные лагеря. 

А так – хочу сказать, что тема очень важная и нужная. И мне бы хотелось, и мне 
видится: если мы консолидированно подойдем к этому вопросу по всем направлениям, то у 
нас будет успех. Спасибо за внимание. 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Спасибо вам за вашу работу. Я, и не только я, но и, наверное, и министр обороны, и 

президент не ставили задачу перед собой всех обуть и одеть в форму и всем – только лишь 
"Равняйсь!", "Смирно!", "Кругом!", "Шагом марш!". 

Пожалуйста, кто против, есть будут кибернетики в какой-то школе, будут математики, 
географы и так далее… Но ребенок должен знать, что он в этом отряде, что он должен чего-
то достичь по итогам этого пребывания и быть заинтересован там находиться, а не просто – 
какие-то аморфные пожелания и на этом все заканчивается. 

Слово предоставляется интересному человеку – начальнику управления 
молодежной политики министерства образования и науки Калужской области Артамонову 
Михаилу Александровичу. 

тм 
М.А. АРТАМОНОВ 
Добрый день, уважаемые участники заседания! Благодарю за возможность 

выступить на таком высоком собрании. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
У Вас тоже пять минут. Конкретики прошу. 
М.А. АРТАМОНОВ 
Да, безусловно. 
На сегодняшний день в Калужской области числится порядка 6,5 тысячи ребят, 

которые вступили в ряды "ЮНАРМИИ". Это порядка 7 процентов школьников, которые всего 
проживают на территории нашего субъекта.  

Изначально при организации штаба "ЮНАРМИИ" в 2015 году мы ставили перед 
собой задачу не просто наполнить людьми, а вступить в ряды организации детей, которые 
уже имеют конкретный опыт в сфере патриотического воспитания. Это позволяет нам 
сегодня объединить детей, которые были вовлечены в работу военно-патриотических 
клубов, поискового движения, реконструкторов, всех тех, кто с научной точки зрения изучает 
военную историю Отечества, в том числе те события, которые происходили на территории 
Калужской области. Я хотел бы сказать, что в годы войны на территории Калужской области 
порядка 300 тысяч человек только сложили головы, чтобы освободить этот регион. Поэтому 
каждый юнармеец, который у нас вступает сегодня в ряды "ЮНАРМИИ" на территории 
Калужской области знает историю области, знает ее место в истории России, знает всех 
героев, которые у нас есть, были. Я надеюсь, эти ребята эти традиции будут поддерживать 
и наполнять. 

Всего у нас юнармейские отряды созданы в 65 школах, это каждая пятая школа 
субъекта. Мы также двигаемся к цели, пытаясь охватить практически все школы. Но скажу, 
что в 65 школах, но дети в этих отрядах из порядка 100 школ. Есть малокомплектные школы, 
есть школы с малой численностью. Поэтому за счет продуманной логистики дети имеют 
возможность посещать занятия юнармейских отрядов из далеких сел, деревень и это им 
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очень нравится. Это дополнительная мотивация к развитию, к изучению истории Отечества, 
родного края и так далее.  

Что еще хотелось сказать. В каждом муниципальном образовании Калужской 
области создан штаб, есть командир, есть понимание со стороны администрации и главы 
района. Но тем не менее опыт и тот пятилетний период, который есть в существовании 
движения в Калужской области, показывают, что наиболее сильные, наиболее 
мотивированные отряды в городах, в которых базируются крупные воинские подразделения. 
Например, город Козельск, военная часть 54055 – крупная ракетная часть, или Шайковка – 
база дальней авиации. Это наиболее крупные юнармейские отряды с серьезной мотивацией. 
И мы специально изучаем динамику детей, которые выпускаются из близлежащих школ, и 
мы видим, что высокий процент детей поступает в профильные учреждения Министерства 
обороны. Это наше наблюдение и, я думаю, что это будет полезно всем коллегам, для того 
чтобы в дальнейшем этот опыт применять.  

Безусловно, мы принимаем участие в крупнейших мероприятиях, которые идут и по 
линии центрального штаба "ЮНАРМИИ", и в международных мероприятиях. Так, например, 
юнармейцы кировского отряда Калужской области в свое время совершали восхождение на 
Эльбрус.  

Честно вам скажу, у нас есть сильнейший мотиватор – генерал армии Исаков 
Владимир Ильич, который, ну если является не другом, то действительно является 
серьезным наставником, и в его родном населенном пункте тоже есть юнармейский отряд, 
который он мощно поддерживает. И у нас всегда есть возможность с ним пообщаться 
независимо от статуса, ранга и так далее. Он всегда выслушает, посоветует, всегда 
подскажет и что-то поможет.  

У нас есть и дома "ЮНАРМИИ", порядка двух домов. Один из них находится на базе 
учебно-методического центра военно-патриотического воспитания и подготовки граждан, 
собственно, руководитель этого центра является руководителем юнармейского движения. 
Он отставной офицер, имеет определенные награды, имеет опыт работы с молодежью, 
неоднократно доказывал свои высокие цели и мотивации. Так, например, в прошлом году 
юнармейское движение на смотре-конкурсе на Кубок заместителя Министра обороны 
Российской Федерации заняло первое место в Центральном федеральном округе и второе 
место по Российской Федерации.  

В.Н. БОНДАРЕВ 
Хорошо. Спасибо. У Вас время вышло, поэтому извините. Вы мне ответьте на один 

вопрос. А вы не переманили в "ЮНАРМИЮ" всех поисковиков и краеведческих отрядов и на 
этом доложили, что вы прекрасные ребята?  

М.А. АРТАМОНОВ 
Нет, абсолютно.  
В.Н. БОНДАРЕВ 
Там тоже действуют? Те отряды остались?  
сз 
М.А. АРТАМОНОВ 
Безусловно. У нас есть отряды, которые входят и в Поисковое движение России, и в 

Российское военно-историческое общество, и в ДОСААФ России. Мы лишь предлагаем те 
возможности, которые дает "ЮНАРМИЯ"… 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Хорошо. Михаил Александрович, а вот эта программа, которую Министерство 

просвещения разработало, о чем гласит? 
М.А. АРТАМОНОВ 
Вы знаете, еще программа Министерством просвещения, я так понимаю, только 

направляется в субъекты, поэтому я здесь не могу комментировать. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Ну, она, наверное, через Луну к вам прилетит или через Марс. 
М.А. АРТАМОНОВ 
Я за это в министерстве образования не отвечаю. Пока не видел, честно. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
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Мне хочется в проекте постановления признать неудовлетворительную работу 
одних и других и доложить на самые-самые верхи, чтобы вы тут не рассказывали нам, 
сенаторам, которые живут регионами, о снах и сновидениях, а делом занимались. Спасибо 
Вам. 

Слово предоставляется Сафронову Александру Александровичу, военному 
комиссару Тульской области. Пожалуйста. 

А.А. САФРОНОВ 
Уважаемый Виктор Николаевич, уважаемые сенаторы! Пользуясь предоставленным 

случаем выступить на заседании комитета Совета Федерации перед людьми, имеющими 
большой жизненный опыт и опыт государственного управления, хочу доложить о 
проводимой работе по развитию данного движения в Тульской области. 

В нашем субъекте одним из первых в России было организовано региональное 
отделение "ЮНАРМИИ". Создавая движение, правительство региона и военный 
комиссариат стремились приблизить расположение "ЮНАРМИИ" к месту подготовки 
допризывной молодежи. В результате этого штаб функционирует на базе государственного 
учреждения дополнительного образования "Региональный центр подготовки граждан 
Российской Федерации к военной службе и военно-патриотического воспитания Тульской 
области". 

Региональным центром разработан ряд программ, по которым осуществляются 
занятия в формате дополнительного образования. Уже сегодня можно констатировать, что 
движение "ЮНАРМИЯ" заняло достойное место в системе патриотического воспитания 
молодежи. В Тульской области появились новые возможности для их реализации.  

Перечислю только ряд основных мероприятий, которые проводятся на территории 
Тульской области. 

Ежегодно с 2016 года в период школьных каникул проводятся профильные выезды 
в лагерь военно-патриотической направленности "Юнармеец", который стал первым 
юнармейским лагерем в России.  

В рамках проведения мероприятий "Юнармейское лето" ежегодно в период с июля 
по август с целью информирования детей о юнармейском движении осуществляются 
выезды агитационных групп из числа юнармейцев в загородные оздоровительные детские 
лагеря Тульской области. 

С 2017 года традиционно проводится юнармейский лыжный переход, посвященный 
Победе в Великой Отечественной войне. Юнармейцы региона принимают активное участие 
в Параде Победы, который проходит в городе-герое Туле. Это стало весомым стимулом для 
всех ребят, они с гордостью носят врученные им медали за участие в данном мероприятии.  

В течение года проводится акция "Помоги ветерану". Юнармейцы совместно с 
управлением социальной защиты населения оказывают помощь участникам Великой 
Отечественной войны в уборке квартир, домов, проводят личные встречи и беседы с 
ветеранами.  

Одним из пилотных проектов в 2019 году стал проект "ЮНАРМИЯ. Наставничество". 
О данном проекте сегодня уже говорилось не один раз. 

По инициативе правительства Тульской области в канун Нового года в Туле 
проводится юнармейская елка. В рамках этого мероприятия проводится награждение 
победителей регионального конкурса на лучший юнармейский отряд. 

В 2019 году одним из первых в России был создан военно-патриотический парк 
культуры и отдыха "Патриот", на базе которого мы планируем создать дом "ЮНАРМИИ". На 
данный момент идет вторая очередь строительства данного парка. Поэтому на данный 
момент работа по созданию дома "ЮНАРМИИ" откладывается. Проводится целый ряд 
других мероприятий с участием юнармейцев.  

Понимание того, что эту практику необходимо наращивать, у нас есть. Вместе с тем 
эта работа показывает, что она носит чисто субъективный характер и зависит от желания 
руководителей всех уровней. Тульской области, конечно, повезло. Наш губернатор Алексей 
Геннадьевич Дюмин уделяет постоянное предметное внимание военно-патриотическому 
воспитанию молодежи. Он одним из первых поддержал инициативу министра обороны о 
создании "ЮНАРМИИ", регионального парка "Патриот", возрождения Тульского 
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суворовского военного училища, постоянно требует от руководителей всех уровней 
заниматься вопросами патриотического воспитания молодежи. 

Сегодня молодые люди практически не смотрят информационные аналитические 
программы федеральных телевизионных каналов. Молодежь сидит, как говорится, в 
интернете. Какое воспитание они там получают – мы видим на примере событий, которые 
происходят в соседних государствах. 

вп 
Убежден, что интернету можно и нужно противопоставлять только личное общение 

и настоящие патриотические ценности. Патриотов надо воспитывать в дошкольных 
учреждениях, школах, высших учебных заведениях, в воинских частях. Преподавая историю, 
географию, обществознание необходимо воспитывать чувство гордости за нашу страну. 
Школьнику, студенту, военнослужащему ежедневно надо говорить, что Россия превыше 
всего и мы живем в замечательной стране, имеющей славу, вековую историю и традиции, 
которые необходимо беречь и преумножать. Спасибо за внимание. 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Хорошо. 
Уважаемые коллеги! Кто хочет выступить? Все записавшиеся закончили.  
Первым поднимал Владимир Городецкий, сенатор. Вы хотели? 
В.Ф. ГОРОДЕЦКИЙ 
Уважаемый Виктор Николаевич, уважаемые коллеги! Думаю, пять лет, небольшая 

пока история длиною, но они убедительно показали, что вот это движение "ЮНАРМИЯ" – 
это на сегодняшний день то самое достойное, что может заменить то, что развалилось 
после Советского Союза и так далее. 

В каждом регионе есть своя история развития, как и в Новосибирской области. Я 
убежден, что поправится ситуация там. Сегодня прозвучало в выступлении Андрея 
Валериевича, что у нас там коэффициент меньше двух охвата (1,78), но ситуация 
изменилась за полгода. В связи с чем? Произошли важные очень организационные 
изменения. Начальником штаба пришел высокопатриотичный человек, моторный, генерал-
майор Попков, бывший начальник училища, поэтому все будет несколько по-другому. 

Какие два конкретных предложения? Я говорю, у каждого своя история в каждой 
области, свои предпосылки для развития этого движения, разноплановость и так далее. 
Новосибирская область, думаю, очень богата этими перспективами разноплановости в виду 
того, что есть славная история Сибирского военного округа, больших воинских соединений, 
частей, которые были и есть на территории, поэтому здесь все как раз сложится.  

Какие два предложения? Первое. Мы говорим о такой мотивации действительно, 
когда смотришь, когда ребят принимают в "ЮНАРМИЮ", вручают удостоверение, значок, 
видеть надо ребенка этого, глаза его. Но когда мы не можем вручить всем значки и 
удостоверения, мне думается, мягко говоря, это безобразие. Безобразие, когда не хватает 
значков! Лимит выдается очень небольшой от того, что у нас сейчас пятые – 400, 
процентов 20 мы только обеспечили при принятии. Я думаю, это настолько неправильно, что 
надо немедленно поправить и уж обеспечить значками, как минимум, того гордости, и 
удостоверениями федерального образца, а не то, что мы каждый там выдумывали чего-то 
свое. Это раз. 

Второй момент – по поводу домов "ЮНАРМИИ". Абсолютно правильно, хотя Андрей 
Валериевич так размахнулся и говорит, что правильно, чтобы были эти дома в каждом 
муниципальном отделении, но, думаю, жизнь покажет. Но, по крайней мере, иметь 
достойный координационный центр в каждом субъекте Федерации, как минимум, для начала, 
это нужно.  

Мы ставку сделали, Виктор Николаевич, Вы хорошо знаете, на дом офицеров. 
Великолепная ситуация, дом офицеров в центре города, там позволяет сегодня, поэтому 
заявку сделали. Просьба к Министерству обороны быстрее принять решение, выделить нам 
это помещение, закрепить за вот этим домом. 

И второй момент, как предложение – какое? Это все-таки, думаю, что правильнее 
было бы, если бы в этом каждом региональном доме офицеров не говорю муниципальные 
пять, там, четыре, ну это обсуждаемый вопрос, ставки федерального уровня, которые были 
бы ставками там при этом доме офицеров. Это должен быть координационный один единый 



20 

 

стенограмма.doc   08.10.2020 15:47:09 

методологический центр, и они должны осуществлять свою эту работу с понимаем своей 
принадлежности к федеральным органам власти. Небольшие деньги даже на уровне, если 
взять среднюю зарплату по субъекту Федерации, вполне будет достаточно, найдем этих 
людей, патриотов таких, которые будут заниматься этими вопросами. Мы видим большую 
перспективу по созданию парка "Патриот" на базе семнадцатого военного городка, который 
передан в распоряжение муниципалитета. Сейчас там… 

В.Н. БОНДАРЕВ 
Владимир Филиппович, спасибо. Ваше время вышло – три минуты. Поэтому, 

извините, Вы в аппарат передайте ваши предложения, мы включим в проект. 
В.Ф. ГОРОДЕЦКИЙ 
Хорошо. 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Я извиняюсь, уважаемые коллеги, пропустил самое главное. На нашем заседании 

присутствует директор Быковской средней общеобразовательной школы города Подольска 
Московской области Лукошников Евгений Олегович, в которой мы планировали провести 
первый раз, но пандемия помешала. 

Евгений Олегович, Вам слово. Тем более приятно видеть молодого человека – 
директора школы. Я вспоминаю своего директора школы – ветеран Великой Отечественной 
войны. Такой метод: вызывал, подзатыльник врежет и сразу становилась учеба значительно 
интереснее. Поэтому у Вас как? 

аг 
Е.О. ЛУКОШНИКОВ 
Я без подзатыльников. Сейчас (сами знаете) родители не те.  
Поэтому, уважаемый Виктор Николаевич, уважаемые товарищи, будьте добры, 

ролик, пожалуйста. (Идет демонстрация видеоролика.) 
В.Н. БОНДАРЕВ 
Я сразу перебью. Уберите там один фрагмент – там ребенок отдает левой рукой 

честь.  
Е.О. ЛУКОШНИКОВ 
Принимается. 
Уважаемый Виктор Николаевич, дорогие товарищи! Быковская земская школа была 

основана 1893 году протоиереем Николаем Евграфовичем Сироткиным. Шло время, 
менялись эпохи и школа, которая давала изначально четырехлетнее образование, к 
2006 году была реконструирована и сделала первый выпуск 11-классников. На данный 
момент в школе с проектной мощностью в 260 детей обучается 555. И, несмотря на 
превышение численности обучающихся более чем в два раза, четко выполняются наказы 
президента России и губернатора Подмосковья – все дети учатся в первую смену.  

С 2001 по 2004 годы в школах Подольского муниципального района были созданы 
детские патриотические объединения (ДПО), объединенные в районную детскую 
организацию "Патриоты Подолья".  

В декабре 2001 года на базе Быковской школы создано ДПО "Витязь", структурно – 
кружок системы дополнительного образования, количество детей – 10 человек.  

Прошло почти 20 лет и сегодня через систему ДПО "Витязь" в Быково прошло более 
тысячи человек. "Витязи" – представители небольшой сельской школы 14 раз небезуспешно 
защищали честь Подмосковья на Всероссийской военно-спортивной игре "Победа", семь раз 
становились лучшими в Московской области и 17 раз на родной земле Подольской. Как и 
почему это произошло и чем таким особенным дети занимаются в Быковской школе? 

Первое направление – военно-спортивное. Участие детей в военно-спортивных 
играх и слетах. Ежегодно происходит слет "Патриоты Подолья". В течение двух дней юные 
патриоты испытывают себя в 18 конкурсах: военно-спортивная игра "Зарница", сборка и 
разборка автомата Калашникова, разборка и сборка пистолета Макарова, лазертаг, пулевая 
стрельба, "Героические страницы Великой Отечественной войны", "Боевой листок", песни 
военных лет – 40-е фронтовые, "Смотр песни и строя", "Статен в строю, силен в бою" и 
другие. Игра "Наследники Победы" проводится два раза в год (весной и осенью), посвящена 
памяти подольских курсантов.  
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Проведение еще одной военно-спортивной игры продиктовало время. Исторически 
сложилось, что в доброй половине юнармейских отрядов Московской области большинство 
личного состава составляют представительницы слабого пола, а в положениях мероприятий 
по военно-патриотическому воспитанию молодежи прописывается абсолютное участие 
юношей. Выходом стало проведение цикла военно-спортивных игр "Девушки в погонах", в 
которых принимали участие только представительницы прекрасной половины человечества, 
а в конкурсную программу игры вошли те же соревновательные испытания, что и у 
мальчишек.  

Почему же мы делаем упор на играх и слетах? Именно данный формат 
мероприятий патриотического толка наиболее популярен и востребован у детей. Именно на 
данных играх и слетах выковывается характер будущих личностей, возникает настоящая 
дружба при преодолении трудностей, азарт соревнований превращается в радость победы, 
а в результате рождается единство. Единство – главный признак сильного государства. 

Следующее направление работы – экологическое. Как пример, дважды в год у нас в 
Подольске проходит эколого-волонтерская экспедиция "Дорогами Победы". Маршрут 
легендарный: Лопатино – Тетеринки – Кузовлево. Именно на этой территории проходил 
легендарный Нарский рубеж. Первая остановка – Лопатино – место гибели Виктора 
Васильевича Талалихина, героя Советского Союза. По деревне Тетеринки проходила 
последняя линия обороны. И Кузовлево – это святое место – мемориал "Кузовлево" на 
территории Калужской области, куда перезахоронены останки более 2000 воинов-героев 43-
й армии.  

В течение последних пяти лет плечом к плечу со взрослыми поисковиками трудится 
поисковый юнармейский отряд. И важно существование юных поисковиков не только в 
священном труде по увековечиванию памяти подвигов наших дедов и прадедов, но и в 
приобретении бесценных навыков существования в автономной среде, чего так не хватает 
именно современным детям.  

Традиционно в последнюю субботу октября на мемориальном комплексе 
"Кузовлево" происходит торжественная церемония перезахоронения останков. Пройдет 
такая церемония в этом году 31 октября. Я приглашаю всех присутствующих принять 
участие в этом святом мероприятии. 

Еще одно направление деятельности – волонтерская деятельность, 
добровольчество, а по-старому тимуровское движение. Юнармейцы помогают всем, кому 
нужна помощь. Чем помогают? Это люди пожилого возраста, ветераны. Поздравление с 
памятными датами, концерты и памятные вечера, помощь в быту. Вот лишь немного то, о 
чем хочется сегодня рассказать.  

В течение эпохи COVID летом руководители юнармейских отрядов были в 
"Авангарде", тех волонтеров, которые осуществляли помощь и ходили по квартирам и 
разносили продукты питания. 

Одним из главных принципов юнармейской жизни – преемственность. Старшие дети 
заботятся о младших и готовят себе смену. По уставу движения вступить в "ЮНАРМИЮ" 
можно с восьми лет. Для самых важных юнармейцев проходит игра "Юнармейская искорка". 
Традиционно при подсчете результатов все команды объявляются победителями.  

Ежегодно в августе на праздник физкультурника мы также проводим в центральном 
парке города мастер-классы по альпинистской огневой подготовке. 

аа 
Очень приятно, что от детей не отстают и взрослые. То есть приходят целыми 

семьями, дети занимаются, родители тоже, папы в основном вспоминают службу в армии. 
В августе 2020 года в Быковской школе был организован профильный детский 

лагерь "Юнармеец", в который вошли 60 детей из начальной школы. В течение всего месяца 
юнармейцы устраивали мастер-классы. В результате в сентябре 15 новых детей пришли ко 
мне в юнармейский отряд.  

Еще один пример профориентации. Артем Козлов, семь лет стажа в юнармейском 
отряде. Через участие в слетах и соревнованиях была проведена подготовка к 
Всероссийской олимпиаде по основам безопасности жизнедеятельности. Через успехи на 
олимпиаде поступление в вуз без экзаменов. А сейчас перед нами студент первого курса 
факультета безопасности и член Всероссийского студенческого корпуса спасателей. Исходя 
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из всего вышесказанного, совсем неудивительно, что в августе 2019 года штабом 
регионального отделения "ЮНАРМИИ" было принято решение об организации именно на 
базе Быковской школы городского округа Подольск. 

30 ноября 2019 года состоялось торжественное открытие. Безусловно, это был 
исторический день не только для Быковской школы, но и для всего большого Подольска, 
всей Московской области, а концерт из номеров по военно-прикладному творчеству все 
участники праздника вспоминают до сих пор. Данное творчество должны были увидеть и вы, 
уважаемые сенаторы, но, к сожалению, помешала эпидемиологическая ситуация. 

На празднике, посвященном открытию дома "ЮНАРМИИ" мы не стали 
ограничиваться только перерезанием красной ленточки, торжественными речами и 
концертом, а пригласили представителей 37 юнармейских отрядов из Домодедово, 
Ленинского муниципального района и Подольска и провели мастер-классы по РХБЗ, огневой, 
тактической, строевой, медицинской подготовке.  

Передача опыта. Обучение детей не только своей школы – это главная задача Дома 
"ЮНАРМИИ". И работа, проводимая домом "ЮНАРМИИ" Московской области Быковской 
школы, безусловно, дает свои плоды. По итогам прошедшего 2019 года юнармейцы отряда 
"Витязь-Быково" признаны лучшими в Московской области. Победа, призовые места на 
слетах, смотрах, конкурсах регионального и федерального уровня за три года исчисляются 
десятками. Более 50 человек юнармейского отряда "Витязь-Быково" – стипендиаты 
губернатора Московской области Андрея Юрьевича Воробьёва и главы городского округа 
Подольск Николая Игоревича Пестова за успехи в военно-патриотическом воспитании. 

Чем же сейчас живет Быковская школа? Какие планы и перспективы у дома 
"ЮНАРМИИ"? Юнармейцы не привыкли отступать перед трудностями, а даже ковидная 
эпоха им в этом не помеха. 16 сентября 2020 года прошел первый смотр стройпесни 
юнармейских отрядов Московской области. Ролик, который вы смотрели, уважаемые 
товарищи, перед началом моего выступления, это именно оттуда.  

Уже через три дня, 19 сентября 2020 года юнармейцы Подмосковья встретились на 
второй военно-спортивной игре "ЮНАРМИЯ, вперед!". В программе испытаний было 
обозначено 10 конкурсов, стрельба из лазерного автомата Калашникова, пистолета 
Макарова, ориентирование на местности, полный неожиданностей и препятствий марш-
бросок и многое другое. Количество участников – 600 человек.  

26 сентября состоялась очередная военно-патриотическая игра "Девушки в погонах". 
В соревнованиях приняли участие рекордные 63 команды юнармейских отрядов Московской 
области. А 3 октября 2020 года на базе дома "ЮНАРМИИ" состоялась военно-спортивная 
игра "Победа".  

И сегодня хочется выразить огромную благодарность за поддержку данных 
мероприятий правительству Подмосковья, а конкретно Главному управлению социальных 
коммуникаций. Кетеван Георгийевна здесь присутствует, она сегодня выступала, она 
министр. И я понял Ваш посыл, что можно долго упоминать, какие программы и так далее, 
вот конкретная финансовая помощь. Министерство Московской области, Главное 
управление социальных коммуникаций, курирует "ЮНАРМИЮ" и, еще раз говорю, помогает 
не на словах, а на деле. Спасибо еще раз на этом высоком уровне. 

Я прочитал весь свой доклад и, безусловно, не могу не сказать, что очень ждем вас 
в гости, очень ждали в мае, не только школа, не только учителя, не только дети, но и весь 
поселок, да весь город ждал, понимаете? Хочется показать, действительно, живых детей, 
чтобы вы посмотрели, насколько серьезная подготовка действительно осуществляется на 
базе домов "ЮНАРМИИ", что это не какие-то прописные истины, которые только на бумаге. 

И, безусловно, находясь на этом высоком уровне, хочется попросить, здесь и 
представители Московской области, федеральные власти… На 260 детей рассчитана школа, 
555 обучается. У меня лучшая материально-техническая база в Московской области. Мне 
некуда уже складывать автоматы Калашникова. Я никогда не думал, что я это скажу. У меня 
все кладовки забиты. Если есть такая возможность, у нас есть земля, у нас великолепный 
рельеф, нам нужно создавать веревочный парк. Если есть такая возможность, выйдите, 
пожалуйста, с инициативой, чтобы нам расширили школу. Спасибо за внимание. 

В.Н. БОНДАРЕВ 
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Евгений Олегович, спасибо за хороший доклад. Мы обязательно будем, мы не 
отказываемся, мы пригласим туда и всех остальных, которые должны были быть здесь, но 
не прибыли. Мы напишем в своем проекте решения и укажем обязательно Вашу проблему, 
обратимся с просьбой. Ну а Вы о программах Министерства просвещения что-нибудь 
слышали? 

Е.О. ЛУКОШНИКОВ 
Вы знаете, понятное дело, что я директор школы… 
В.Н. БОНДАРЕВ 
И боюсь немного… (Оживление в зале.) 
ст 
Е.О. ЛУКОШНИКОВ 
Нет, я вы знаете, я уже давно как бы ничего не боюсь, только опасаюсь. Я вот 

знаете, что хочу сказать – для меня как глоток свежего воздуха стало то, о чем говорили 
сегодня уже от Министерства просвещения, что наш президент подписал наконец-то закон о 
воспитании, внес вот эти поправки. Я думаю, что благодаря вот этому действию Владимира 
Владимировича соответственно…  

В.Н. БОНДАРЕВ 
Это работа президента, а не Министерства просвещения.  
Е.О. ЛУКОШНИКОВ 
Нет, это понятно. Но мы же прекрасно с вами понимаем, что от разработки 

программ до прихода денег в конкретное образовательное учреждение проходит все-таки 
определенный период времени. И присутствующему здесь представителю Министерства 
образования и всем вам хочу сказать. Вот у нас, если открывается "ЮНАРМИЯ", они 
должны работать по-настоящему. И деньги, чтобы и деньги, когда вы даете с федерального 
уровня или с областного уровня, ведь вы должны спросить за них. Вы дали, допустим, 1 млн 
рублей на что-то, и они уходят иногда в песок. Так дайте их домам "ЮНАРМИИ", 
учреждениям, которые доказали свою профпригодность.  

В.Н. БОНДАРЕВ 
Евгений Олегович, начиналось-то, извини, не с этого. Начиналась по инициативе 

"ЮНАРМИЯ". А потом уже поняли, что просто так она не может развиваться. Так где 
инициатива в школах кроме "ЮНАРМИИ"? Вот в чем меня другое интересует.  

Е.О. ЛУКОШНИКОВ 
Я не знаю. Я в Боковской школе, все хорошо.  
В.Н. БОНДАРЕВ 
Аналогичным образом и в других регионах. И мы разговариваем на эту тему с 

сенаторами, и все докладывают. И не надо ничего никому. Все, только отслужил, отработал, 
и разошлись на этом. Вот в чем проблема. Никаких интересов. А раз так это устраивает 
вышестоящие, такой результат работы и внизу. А если вот по "ЮНАРМИИ" поставлена 
задача – вовлечь, потому что другого ничего нет, вот туда и вовлекли народ. И не идут сами 
изначально, потом помогаем. Не говорит никто, что надо еще один бюджет открыть, как на 
армию действующую, никто этим не даст никогда и этого не будет. И пионерские дружины, и 
комсомольские дружины, они никогда не владели огромными бюджетами. Они были все 
время только лишь на инициативе, на лучшем – то, что я лучший, я стал комсомольцем, я 
чуть-чуть хуже, походил еще в пионерах или октябренком там. Вот в чем проблема. А этого 
нет ничего.  

А вот нам сейчас докладывал Игорь Анатольевич, отвечающий со всеми потрохами 
за государственную политику, государственную политику в сфере воспитания, 
дополнительного образования и детского отдыха. И они только о программах думают. Мы, к 
сожалению, я укажу это товарищу министру, признать работу вашего департамента 
неудовлетворительной в своем проекте. И приглашаем товарища министра на выездное 
заседание комитета в эту школу. Мы туда все равно съездим и посмотрим то, что… А вы 
приготовьте, что вами будет сделано за это время.  

А так вот рассказывать динамику на пальцах, она ни к чему не приведет. События в 
Беларуси…  

Е.О. ЛУКОШНИКОВ 
К сожалению, не только на пальцах.  
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В.Н. БОНДАРЕВ 
События в Карабахе и в Киргизии показывают это, к сожалению. Конечно, к 

сожалению. Я не говорю, что у вас всего полно, и вы не хотите делать. Но вы сделайте хотя 
бы начало какое-то.  

Е.О. ЛУКОШНИКОВ 
Вот я как раз сегодня о начале и говорил.  
В.Н. БОНДАРЕВ 
Уважаемые коллеги, кто еще хочет выступить? Потому что не дал слова. Сенаторы, 

пожалуйста.  
С.В. БЕРЁЗКИН 
Спасибо, Виктор Николаевич.  
Берёзкин Сергей Владимирович, сенатор от Ярославской области.  
Я хотел бы сказать, что в нашем регионе "ЮНАРМИЯ" развивалась одной из первых 

в России. Была первая клятва произнесена именно в Ярославской области, и первое знамя 
вручил министр обороны Шойгу, первое знамя отряда "ЮНАРМИЯ". Но вы знаете, как 
показали события последующего времени, к сожалению, многие вещи стали пробуксовывать. 
Во многом это связано с тем, что сама по себе замечательная идея, очень значимая цель и 
задача все-таки требует более серьезного финансового обеспечения. И в этом отношении 
ставка только на бюджетные возможности субъектов Федерации, она, наверное, правильная, 
но в тоже время недостаточная.  

И я хотел бы предложить сегодня нам в проект решения включить пункт, 
рекомендующий Правительству России или в лице Роскоммолодежи разработку 
федеральной целевой программы, которая бы предполагала конкурс на предоставление 
федеральной субсидии для проведения этой работы. Это очень важная, на мой взгляд, 
была бы поправка в наше добавление. И я считаю, что она правильная.  

В.Н. БОНДАРЕВ 
Хорошо. Передайте в аппарат свои предложения.  
Еще кто хочет выступить?  
Пожалуйста, Юрий Константинович.  
Ю.К. ВАЛЯЕВ 
Вот уважаемые коллеги, когда создалась "ЮНАРМИЯ", все взрослые люди, кто 

знаком со словом "патриот", все внутренне аплодировали этому проекту. Сегодня мы видим 
четко из ваших докладов, из ваших информаций, что вы не просто создали, но уже и 
нарастили мускулы.  

вш 
Я сегодня, может быть, вчера только пришел из органов правохраны, где конкретно 

отвечал за одно из направлений деятельности, связанное с преступностью 
несовершеннолетних. Не надо забывать, что есть такой серьезный отряд по численности в 
каждом субъекте Российской Федерации, который называется "несовершеннолетние 
преступники". Цифры разные. В прокуратуре это на 31 декабря 2019 года 275 тысяч, по 
данным МВД – это 135 тысяч, но сути это не меняет. Это очень большой отряд.  

И я совершенно ответственно могу вам сказать, потому что вчера пришел, что 
отряды этих несовершеннолетних преступников никому не нужны. Более или менее этим 
вопросом занимались, предметно занимались милиционеры, когда до оптимизации имели 
свои детские оздоровительные лагеря. Вот третью или четвертую смену обзывали 
профильной сменой, загоняли туда этих ребятишек и воспитывали и строевому шагу, и 
прочим вещам, патриотизму.  

У меня есть один конкретный пример, результативный очень. В Перми есть 
кадетский корпус Приволжского федерального округа. История его уже около 25 лет. В свою 
бытность начальником ГУВД я руководителя этого кадетского корпуса еле уговорил, чтобы 
он взял определенное количество этих несовершеннолетних. Мы 100 человек туда завезли. 
И по окончании трехнедельного срока я приехал: я ребятишек не узнал, просто не узнал. 
Несмотря на то, что когда их выгружали из автобусов, это от непристойных жестов и 
заканчивая угрозами совершения убийства от них 100 процентов только звучало. Через три 
недели совершенно другие ребятишки.  
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Но самое главное, что и те, кто там давно находились, имеют всякие 
положительные результаты и в искусстве, и в спорте, и так далее, у них глаза горели. Они 
почувствовали ответственность за этих несовершеннолетних преступников. Они заразились 
духом наставничества, воспитательской работы.  

Я к чему вас подталкиваю? И то мое пожелание, чтобы юнармейские отряды, 
которые действительно уже себя зарекомендовали, где-то брали на себя ответственность и 
вовлекали в эту деятельность в качестве подшефной, пока подшефной, этих 
несовершеннолетних преступников. Это был бы реальный шаг со стороны "ЮНАРМИИ", 
очень положительный шаг.  

В.Н. БОНДАРЕВ 
Спасибо, Юрий Константинович. Да, пожалуйста, дополним в решение.  
Еще есть, товарищи сенаторы? Достаточно? 
Кто за то, чтобы проект решения нашего сегодняшнего собрания принять за основу? 

Прошу голосовать. Против? Воздержались? Принимается.  
Ваши предложения будут все туда внесены, будете ознакомлены в течение одной 

недели.  
Вопросы ко мне? 
Прошу сенаторов Комитета по обороне и безопасности задержаться. Остальные 

свободны.  
Спасибо за работу.  
     __________ 
 
  


